

NATO- und US-Army-Standort Kaiserslautern

Schlagwörter: [Kaserne](#), [Militärische Anlage](#), [Militärdepot](#), [Militärgebäude](#)

Fachsicht(en): Landeskunde

Gemeinde(n): Kaiserslautern

Kreis(e): Kaiserslautern

Bundesland: Rheinland-Pfalz



Wohngebäude in der Wohnsiedlung Fliegerstraße
Fotograf/Urheber: Thomas Brenner



Wie die anderen amerikanischen Militärstandorte in Rheinland-Pfalz war auch Kaiserslautern nach dem Zweiten Weltkrieg zunächst von französischem Militär belegt. Die Amerikaner nahmen die Stadt im März 1945 zwar ein, zogen anschließend aber weiter in ihre weiter östlich gelegene Besatzungszone. Erst 1951, im Zuge des sich zuspitzenden Koreakonfliktes, kehrten sie nach Kaiserslautern zurück.

Seitdem bevölkerten französische und amerikanische Truppen die Stadt. Die Franzosen hatten sich dauerhaft in der Holtzendorff Kaserne eingerichtet, dort wo sich heute der PRE Park befindet. Darüber hinaus gab es diverse Wohnblocks mit so genannten „Franzosenwohnungen“ in der Dornenstraße, Am Heiligenhäuschen, der Mannheimer Straße und der Karl-Peters-Straße. Im Juni 1992 endete mit dem Abzug der letzten Einheiten die Zeit der französischen Stationierung in Kaiserslautern.

Die amerikanische Militärpräsenz in Kaiserslautern dauert hingegen nach wie vor an und lässt sich schwerlich an einem bestimmten Punkt festmachen. Die Stadt ist heute eingerahmt von militärischen Liegenschaften der Amerikaner. Beispielsweise von den Einrichtungen auf dem Einsiedlerhof und der Vogelweh im Westen sowie den Kasernenanlagen im Osten. Bis nach der Jahrtausendwende befand sich auch im nördlichen Stadtgebiet mit der Fliegerstraße eine amerikanische Wohnsiedlung unmittelbar im Stadtgebiet.

Den Anfang dieser Entwicklung machte 1951 die Vogelweh, damals gerne als „Klein Amerika“ bezeichnet. Hier entstand eine regelrechte amerikanische Kleinstadt. Unter anderem mit eigenen Schulen, Polizei, Feuerwehr, Wohnanlagen und Freizeiteinrichtungen. Im gleichen Jahr wurden die „23er Kaserne“, die Daennerkaserne und die Panzerkaserne beschlagnahmt und für amerikanische Zwecke eingerichtet.

Kaiserslautern entwickelte sich im Laufe der Jahre zum Zentrum der Kaiserslautern Military Community und ist heute somit die „Hauptstadt“ einer Gemeinde von über 50.000 Amerikanern.

NATO- und US-Army-Standort Kaiserslautern

Schlagwörter: Kaserne, Militärische Anlage, Militärdepot, Militärgebäude

Ort: Kaiserslautern

Fachsicht(en): Landeskunde

Erfassungsmaßstab: i.d.R. 1:5.000 (größer als 1:20.000)

Erfassungsmethoden: Auswertung historischer Fotos, Literaturoauswertung, Vor Ort Dokumentation

Koordinate WGS84: 49° 26 13,68 N: 7° 45 27,25 O / 49,43713°N: 7,75757°O

Koordinate UTM: 32.409.924,49 m: 5.476.793,57 m

Koordinate Gauss/Krüger: 3.409.963,91 m: 5.478.545,15 m

Empfohlene Zitierweise

Urheberrechtlicher Hinweis: Der hier präsentierte Inhalt ist urheberrechtlich geschützt. Die angezeigten Medien unterliegen möglicherweise zusätzlichen urheberrechtlichen Bedingungen, die an diesen ausgewiesen sind.

Empfohlene Zitierweise: Mario Aulenbacher, „NATO- und US-Army-Standort Kaiserslautern“. In: KuLaDig, Kultur.Landschaft.Digital. URL: <https://www.kuladig.de/Objektsansicht/KLD-345940> (Abgerufen: 15. Februar 2026)

Copyright © LVR



Qualität für Menschen



RheinlandPfalz

